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ПРОЕКТЫ 

ПАТРИОТИЗМ

ДОСТОЙНО ВНИМАНИЯ

Финал пройдет в ЧувашииФинал пройдет в Чувашии

В помощь детямВ помощь детям

Жилье сиротамЖилье сиротам

Приглашение в историюПриглашение в историю
Финальный этап Всероссийских соревнований на Кубок 
России по шахматам среди детей пройдет в Чебоксарах 
с 3 по 11 декабря.

Жители Чувашии собрали более 6 млн руб. – таковы 
итоги благотворительного марафона «Именем детства», 
который ежегодно проводит региональное отделение 
«Российского детского фонда». 

Заключены контракты на поставку жилых помещений 
для предоставления детям-сиротам и лицам из их числа 
по договорам найма.

В сентябре в Чувашии состоялась сессия «Реализация образовательных 
программ ООО «Яндекс» в Чувашской Республике для инновационного 
развития». Затем было подписано соглашение о сотрудничестве в сфере 
архивного дела между правительством региона и Яндексом. И сейчас в 
Чувашии был запущен проект «Поиск по архивам». Для всех, кто интересуется 
культурой и историей республики, а также желающих найти своих предков 
заработала специальная страничка «Семейная история Чувашии».

И снова в зону СВОИ снова в зону СВО
На днях Валентина Петрова, директор компании 
«Автоуспех», занимающейся пассажирскими перевозками 
в Чувашии и Республике Марий Эл, вернулась из зоны 
СВО, куда отвозила груз гуманитарной помощи. 

Весной этого года к ней об-
ратились представители Союза 
ветеранов боевых действий с 
просьбой помочь бойцам СВО. 
Так совпало, что в те же дни в СМИ 
было опубликовано обращение 
главы Чувашии Олега Николаева 

поддержать работников пред-
приятий, уехавших воевать в зону 
специальной военной операции. 
Такие работники были и в ООО 
«Автоуспех», в частности, главный 
механик, уехавший добровольцем 
на передовую. В сентябре к нему 

присоединились еще два водите-
ля. 

По словам Валентины Петро-
вой, предприятие сразу стало 
оказывать им материальную под-
держку: перечислило каждому 
первоначальный взнос в 100 тысяч 
рублей, а потом ежемесячно стало 
выплачивать по 50 тысяч рублей. 

Но одним перечислением де-
нег помощь не ограничилась. В 
сентябре Валентина Петрова сама 
села за руль и отвезла в часть, где 
служат ребята, партию гумани-
тарной помощи. 

В «Поиске по архивам» 
доступны метрические кни-
ги из фондов Государствен-
ного исторического архива 
Чувашии. В них до 1917 года 
делали записи о важных со-
бытиях в жизни конкретных 
людей – например, о заклю-
чении брака. Старые руко-
писи в сервисе преобразо-
ваны в печатный текст.

Страничка «Семейная 
история Чувашии« открыва-
ет доступ ко всем подклю-
ченным на данный момент 
историческим архивам ре-
спублики. В проекте уже 
более 600 тыс. листов ге-
неалогических документов, 
в следующем году будет 
оцифровано еще 1,5 млн ли-
стов рукописей.

Сервис опубликует не 
только метрические кни-
ги, но и ревизские сказки, а 
также духовные ведомости. 
Такие сказки составляли по 
результатам переписей по-
датного населения, а в ве-
домостях отмечали, кто из 
прихожан определенного 
храма исповедовался и при-
чащался в прошедшем году.

Одна из самых ранних 
записей в метрических 
книгах архива датируется 
6 января 1722 года. В ней го-
ворится о рождении сына 
Алексея у местного купца 
Андрея Саввича Игумнова. 
Книги содержат информа-
цию о тех, кто жил не только 
на территории нынешней 
Чувашии, но и в других ре-

гионах – например, в Татар-
стане и Марий Эл.

Депутат Госдумы Ана-
толий Аксаков:

– Это еще один шаг в 
интеграции современных 
цифровых технологий в 
нашу республику. С Яндек-
сом мы реализуем целый 
блок проектов по транс-
порту, геосервисам, об-
разованию, чувашскому 
языку, туризму, архивному 
делу. Теперь найти сво-
их предков, родившихся 
и проживавших на чуваш-
ской земле, можно прямо с 
компьютера, телефона или 
планшета, используя этот 
бесплатный сервис. А для 
тех, кто интересуется исто-
рией и культурой Чувашии, 
появился дополнительный 
способ изучать уникальные 
исторические документы в 
оцифрованном виде. 

Глава Чувашии Олег 
Николаев:

– Для Чувашии большая 

честь вместе с Яндексом 
реализовать проект «Поиск 
по архивам». Безусловно, 
генеалогические докумен-
ты представляют интерес 
для граждан, желающих 
глубже изучить истории 
своих семей. Полезен про-
ект и самой республике – 
сохраняется многовековое 
уникальное наследие чу-
вашской нации и сведения 
о ее выдающихся земляках. 
Рассчитываем, что в сле-
дующем году объем пере-
вода оцифрованных копий 
составит свыше миллиона 
листов различных рукопи-
сей. 

Участниками поединков 
станут 64 сильнейших юных 
спортсмена страны. Нашу 
республику представят два 
шахматиста – Ярослав Сла-
утин и Лана Аксакова. Будут 
определены победители и 
призеры в четырех возраст-
ных группах – среди мальчи-
ков и девочек до 9, 11, 13 лет, 
юношей и девушек до 15 лет. 
Они получат право принять 
участие в первенстве Рос-

сии 2025 года в качестве ос-
новных участников.

Церемония открытия со-
ревнований состоится 3 де-
кабря в Театре юного зри-
теля. Основной площадкой 
станет Ледовый дворец «Че-
боксары Арена».

Для участников пред-
усмотрены походы в музеи, 
театры, экскурсии по исто-
рическим местам столицы 
Чувашии.

Собранные деньги пойдут 
на помощь детям, оказавшим-
ся в трудной жизненной ситуа-
ции, детям-инвалидам, а также 
на поддержку культурных и 
спортивных программ, закупку 
новогодних подарков.

Бл а г о т в о ри т е л ь ные 
взносы внесли почти 1000 
участников из городов и 
сел республики. Самыми 
активными оказались Ше-
муршинский, Порецкий и 
Яльчикский округа.

Поставщик по контракту 
– ООО «Специализирован-
ный застройщик «С-21». Цена 
заключенных контрактов со-
ставила 98,5 млн руб.

Поставщик обязуется 
завершить строительство, 
ввести дом в эксплуатацию 
и передать заказчику объек-
ты долевого строительства 
не позднее 31.12.2025.
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СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ!

× Ó Â ÀØÈ ß АКТУАЛЬНОАКТУАЛЬНО
В ПРАЗДНИК

ПАТРИОТИЗМ КРИК ДУШИ

Глупость, да и только Глупость, да и только 

Не умеем гордитьсяНе умеем гордиться

И снова И снова 
в зону СВОв зону СВО

В редакцию 
газеты поступило 
коллективное 
обращение, 
подписанное 
водителями, 
занимающимися 
межмуниципальными 
пассажирскими 
перевозками. 

Честно признаюсь: мы с женой 
смотрели и будто заново открыва-
ли родную республику, хотя про-
жили в ней все свои годы. Напри-
мер, мы даже не подозревали, что 
в Чебоксарах производят сыры 
качотта, камамбер и другие дели-
катесные сорта. Для нас стало от-
крытием и то, что в Моргаушском 
округе содержат свиней особой 
породы, из мяса которых делают 
хамон. 

Особенно трогательны картин-
ки и повествования о достоприме-
чательностях городов Мариинский 
Посад, Алатырь и культуре чуваш-
ского народа, в частности, рассказ 
о секретах чувашской вышивки. Но 
меня затронула финальная часть 
передачи, когда Максим Кордозу 
восхищенно говорит в камеру: «Это 
было великолепно! Кто не бывал в 

Чувашии, тот красоты не видал»! 
Так получилось, что после про-

смотра телепередачи я прочитал 
комментарии в одном из интер-
нет-изданий, где была информа-
ция о скором открытии на Красной 
площади музея вышитой карты 
России. Я был поражен, насколько 
много злобы в этих комментари-
ях. Надо бы только радоваться, что 
такой уникальный музей скоро по-
явится в Чебоксарах. Ан нет, одни 
брызги слюны. 

Уверен, открытие этого музея 
получит широкий отклик во всей 
России, причем восторженный, 
хотя бы на том же канале «Культу-
ра». Но вряд ли это обрадует неко-
торых штатных комментаторов это-
го интернет-издания.

Максим Попов, ветеран, 
работник культуры

На днях телеканал 
«Культура» 
показал очередную 
передачу из цикла 
«Неизвестные 
маршруты России», 
посвященную 
Чувашии. Ее ведет 
телекомментатор, 
лауреат премии 
ТЭФИ Максим 
Кордозу. Я всем 
посоветовал бы 
просмотреть эту 
передачу. Я смотрел 
– и меня переполняло 
чувство радости и 
гордости за родную 
республику. К слову, 
это была уже вторая 
передача о Чувашии 
из этого цикла. 

– Бойцы, с которыми мы 
встречались, – рассказывала 
она тогда, – очень просили 
привезти квадрокоптеры. 
«Один дрон – это спасение 
одной жизни», – говорили 
они. – Поэтому на этот раз, 
кроме груза гуманитарной 
помощи, а также комплекта 
резины для «уазика», мы по-
везли три квадрокоптера. 
К акции нашей компании 
подключился и предпри-
ниматель Эльдар Шарафут-
динов – оператор маршрута 
№ 65. К сожалению, осталь-
ные перевозчики ничем не 
помогли, но пусть это будет 
на их совести. Ребята оста-
лись очень довольны, но 
попросили, чтобы мы в сле-
дующий раз привезли квад-
рокоптер-разведчик. Он, 
конечно, подороже – стоит 
почти 200 тысяч рублей, но 
в данном случае сумма не 
имеет особого значения. 
Самое главное, чтобы наши 
бойцы на передовой ни в 
чем не нуждались, ведь мы 
делаем одно общее дело – 
куем победу. 

Но Валентна Федотовна 
на этом останавливаться не 
намерена.

– После встреч с бойца-
ми, участвующими в СВО, а 
также с их родными у меня 
появилась идея, – расска-
зывает она. – Не секрет, у 
нас немало бойцов, в том 
числе и в Чувашии, полу-
чивших ранения. Многие из 
них восстанавливают свое 
здоровье в Чебоксарах, в 
Республиканском госпита-
ле для ветеранов войн. Хочу 
встретиться с руководством 
этого лечебного учрежде-
ния и предложить свою по-
мощь.

– Какую именно?
– Идея заключается в том, 

чтобы подобрать сиделок, 
которые могли бы помочь в 
уходе за тяжелобольными 
и ранеными. Наша компа-
ния могла бы взяться за это 
дело и оплачивать работу 
сиделок. Первым делом хочу 
предложить эту работу сво-
им односельчанам и жите-
лям Моргаушского района, 
где проживаю. У нас говорят: 
«Хорошее начало – это по-
ловина дела». Думаю, дело 
пойдет. Возможно, и другие 
компании, занимающиеся 
пассажирскими перевозка-
ми, поддержат наше начина-
ние. 

Валентина Петрова – ве-
теран, долгое время рабо-
тала в «Чувашавтотрансе», а 
потом одной из первых в Чу-
вашии создала компанию по 
перевозке пассажиров. Не 
случайно на недавнем про-
фессиональном празднике, 
посвященном работникам 
этой отрасли, глава Чувашии 
Олег Николаев вручил ей 
знак «Заслуженный работ-
ник транспорта Чувашской 
Республики». Но, похоже, в 
Минтрансе ее не очень при-
вечают. До сих пор не решен 
вопрос о продлении марш-
рута № 125 до остановки 
«Лесная», что в микрорайо-
не «Университетский-2». И 
это несмотря на то, что еще 
несколько лет назад имен-
но Минтранс просил Петро-
ву об этом. Более того, по 
словам Валентины Федо-
товны, у нее хотят отобрать 
городские маршруты в Но-
вочебоксарске, для обслу-
живания которых она взяла 
кредиты и закупила новые 
автобусы. Так что, похоже, в 
этой истории рано ставить 
точку. 

Алексей Кряжинов

«В 2019 году была за-
крыта Новосельская 
автостанция ГУП ЧР 
«Чуваш автотранс», – пи-
шут они. – Остановочным 
пунктом прибытия и от-
правления всех марш-
рутов, следующих с этой 
автостанции, был опре-
делен остановочный 
пункт «Роща» по Ядрин-
скому шоссе. Дополни-
тельно сюда же перешло 
несколько маршрутов, 
отправление которых 
осуществлялось с приго-
родного автовокзала. 
Но с 3 ноября 2024 года 

в наш адрес стали посту-
пать «письма счастья» за 
стоянку автобусов в рай-
оне кафе «Товарищ», а 
также на том месте при 
въезде в Чебоксары, где 
раньше был пост ГАИ. 
Возле остановки «Роща» 
больше мест для стоянки 
автобусов нет…»

По словам операто-
ров межмуниципальных 
маршрутов, администра-
ция Чебоксар планирует 
определить конечным 
пунктом отправления ав-
тобусов, которые сейчас 
забирают пассажиров с 
остановки «Роща», приго-
родный автовокзал. 

– Но это же большая 
глупость! – эмоциональ-
но восклицает Ксения 
Попова, с которой мы по-
беседовали на останов-
ке «Роща». – Я работаю 
в Хыркасах. Сажусь на 
остановке «Роща» и бук-
вально через 20 минут 
оказываюсь в Хыркасах. 
Если автобусы будут от-
правляться с пригород-
ного автовокзала, мне 
придется из северо-за-
падного района ехать 
туда, а потом – по Вур-
нарскому шоссе и трассе 
М-7. А там вечные пробки. 
Значит, вместо 20 минут 
мне придется потратить 
на дорогу минимум два 
часа. 
К нашему разгово-

ру подключились дру-
гие пассажиры, которые 
поддержали Попову. По-
дошли и таксисты, авто-
мобили которых стоят на-
против остановки рядом 

с Берендеевским лесом.
– Если даже автобусы 

будут следовать не по 
трассе М-7, а по Ядрин-
скому шоссе и забирать 
пассажиров с остановки 
«Роща», – говорят они, – 
это не решит проблему, 
потому что автобусы пой-
дут по городу и создадут 
дополнительные пробки. 
Оптимальный вариант 
– организовать стоянку 
автобусов и их конечный 
пункт возле завода «Кон-
тур», где есть площадка. 
Предложение дель-

ное. Этот вопрос, кстати, 
обсуждался и при встре-
че депутата Госдумы Рос-
сии Анатолия Аксакова 
с Денисом Спириным в 
бытность его главой ад-
министрации Чебоксар. 
Они также пришли к еди-
ному мнению, что разме-
щение стоянки автобусов 
и пункта их отправки воз-
ле завода «Контур» отве-
чало бы интересам всех 
сторон и в первую оче-
редь пассажиров. Но, ви-
димо, новое руководство 
города придерживается 
иного мнения. 

Наш корр.
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СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ!

× Ó Â ÀØÈ ßРОДНАЯ РЕЧЬРОДНАЯ РЕЧЬ
МНЕНИЕ

Во всем мире слитно, Во всем мире слитно, 
у нас раздельно у нас раздельно 
13 октября исполнилось ровно 30 лет, как были 
приняты постановление о так называемом 
раздельном правописании в чувашском языке, 
а также закон, которые обязывают писать 
сложные слова раздельно. 

Ранее в чувашском 
языке писавшиеся 

слитно корни двух слов 
образовывали новое 
слово. Такая комбинация 
утвердилась во многих 
языках мира, в том числе 
и в русском. В послед-
ние годы эта тенденция 
только усилилась, пото-
му что такая форма об-
разования сложных слов 
способствует ускоренной 
передаче информации, 
смысла, понятия. Но в 
Чувашии посчитали по-
другому. Результат тако-
го волюнтаристского ре-
шения не заставил себя 
долго ждать – тут же по-
шла волна возмущения в 
читательской и пишущей 
среде. 

 И у меня, и у сотен ты-
сяч людей, говорящих 
по-чувашски, возника-
ет вопрос: кто и для чего 
придумал эти правила? 
В чем, в конце концов, 
заключается логика и 
экономическая эффек-
тивность нововведения, 
ведь в глаза явно бро-
саются несуразицы, 
признаки глупости, вы-
зывающие у грамотных 
чувашей, мягко говоря, 
насмешку и недоуме-
ние? Причем ни сами 
придумщики, ни учите-
ля, ни профессора, ни 
министры, ни депутаты 
не называют причины 
такого «законнорожден-
ного» местного дуризма! 
Все молчат... Одно только 
оправдание у некоторых 
умников: «Можно писать 
и слитно, и раздельно». 
Если так, тогда зачем 
многие языковеды откры-
то заявляют, что, дескать, 
в чувашском языке не 
должно быть ничего рус-
ского? Не с этого ли начи-
наются националистиче-
ские «раскачки»? Таким, 
с позволения сказать, 
светлым головам хочет-
ся напомнить: чувашам 
письменность подарили 
русские. Первым иссле-
дователем чувашского 
языка, основоположни-
ком чувашской письмен-
ной культуры был именно 
Ермей Рожанский. Затем 
через сто лет просвети-
тель чувашского народа 
Иван Яковлев создал чу-
вашскую азбуку на осно-
ве русской азбуки и пра-
вил грамматики. Правда, 
с искажениями, без звон-
ких согласных. К стыду 
нашему, мы по сей день 

пишем на основе недо-
работанной националь-
ной грамматики, имея 
при этом целый инсти-
тут языковедов. 

Михаил Юхма в 
своей книге «Род-

ной язык» призывает: 
«...любой язык может 
жить только тогда, ког-
да он развивается, обо-
гащается и принимает 
в свое лоно новые воз-
можности развития». По-
этому надо немедленно 
забраковать орфогра-
фию 1992-1994 годов и 
вернуться к старой ор-
фографии 1938 года. А 
тех, кто сделал все воз-
можное и невозможное, 
чтобы уничтожить наш 
любимый чувашский 
язык, прибить к позор-
ному столбу. Как мож-
но писать раздельно 

такие слова, как хĕрача, 
арçын, тĕпсакай, ĕççынни, 
ялхуçалăх, умсăмах? Как 
они додумались до это-
го?! Уму непостижимо... 
Сама история приня-

тия новых правил полна 
чудачеств. Все началось 
еще в 1960 году, но тогда 
инициативе не дали ходу. 
Затем, в лихие девяно-
стые, с приходом к вла-
сти демократов в течение 
трех лет горе-реформато-
рам удалось на волне все-
дозволенности протолк-
нуть закон о внедрении 
новых правил чувашской 
орфографии со стран-
ными нововведениями 
раздельного написания 
сложных слов: 11 марта 
1992 г. приняли, 18 ноября 
1993 г. отменили и 13 октя-
бря 1994 г. снова приняли 
этот злополучный закон. 
В выступлениях на сес-
сии Верховного совета 
Чувашии 18 ноября 1993 
года депутаты Дмитрий 

Егоров и Федор Мадуров 
рассказали, что вопрос 
об изменении чуваш-
ской орфографии пред-

варительно не 
был рассмотрен 
в профильных 
комиссиях, а 
участники съез-
да Чувашского 
национального 
конгресса одно-
значно выступи-
ли против. Они и 
другие деятели 
культуры указа-
ли на нелепость 
разделения чу-
вашских слов. 
Другие высту-
павшие приво-
дили примеры 
абсурда: «Одно 
слово арçури 
делится на два 
слова: ар çури, 
картошка – çĕр 
улми, девочка – 
хĕр ача… Получа-
ется полная не-
суразица. Кроме 
того, в словаре 
с о вр еменно -
го чувашского 
языка порядка 
40 тысяч слов, и 
почти половина 
из них имеют в 
корнях русские 

слова. Однако сложные 
русские слова не разде-
лены. То есть получается 
так: половину слов надо 
писать по одним прави-
лам, половину – по дру-
гим. Но это же полный аб-
сурд!» 
В законе нет какой-ли-

бо оговорки, исключе-
ний по заимствованным 
из других языков словам. 
Так что исполнителям 
закона придется учить 
русских писать русские 
слова по-чувашски. Вот 
лишь несколько приме-
ров сложных слов, кото-
рые предстоит писать 
на чувашский манер: 
солнце пек, водо провод, 

грам пластинка, мед се-
стра, хлебо пащец, скоро 
варка, парно копытный, 
сыро копченый и т.д. И, 
конечно же, закон требу-
ет исправно писать ан-
глийское слово теперь 
по-чувашски раздельно: 
супер мен. 

На возражения оп-
понентов по об-

суждению проблемы на 
конференции в Институ-
те гуманитарных наук 12 
апреля 2015 года ученый 
Николай Егоров во все-
услышание заявил: «Не 
надо слушать капризы 
престарелых дедов, при-
выкнешь – и в аду жизнь 
покажется раем». Перед 
закрытием конференции 
к трибуне вышел один из 
докторов наук и злобно 
выкрикнул в зал: «Не суй-
те свой нос сюда, ваше 
место в лесу, в свинарни-
ке!» Имена новаторов из 
имеющихся документов 
известны. Все они в раз-
ной степени причастны к 
этой реформе, есть и не-
известные пока герои… 
Надо бы их предать обще-
ственному суду за унич-
тожение национального 
языка. А пока, на первых 
порах – уволить с высо-
кооплачиваемых долж-
ностей. Пусть идут в са-
мозанятые, там налогов 
меньше надо платить…

Николай Адёр, 
председатель 

Центрального совета 
чувашских старейшин. 

(Это Обращение было 
зачитано и одобрено на 
расширенном собрании 
Центрального совета чу-
вашских старейшин и 
Музея СССР г. Чебоксары 
7 ноября 2024 г.)
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От редакции. Мы не ставим своей 
целью выступать в роли третейско-
го судьи в этой дискуссии. Каждая из 
сторон – и противники нововведения, 
и инициаторы изменений, внесенных 
в правила чувашской грамматики, – 
имеют свои аргументы. Но все же надо 
признать правоту автора письма: он 
приводит примеры, когда раздельное 
написание сложных слов порождает 
двусмысленность и несуразицу. Мы 
обратили внимание на один любопыт-
ный факт: в названии газеты «Чăваш 
хĕрарăмĕ», которая выпускается под 
эгидой Издательского дома «Хыпар», 
второе слово, вопреки новым пра-
вилам, пишется слитно. Казалось бы, 
в чувашской национальной газете 
должны очень ревностно относиться 
к правилам чувашской грамматики. В 
чем же дело?

– Мы этот вопрос согласовали с 

Юрием Михайловичем Виноградовым, 
– ответили в редакции, – и нам разре-
шили писать и так, и сяк. 
Странная получается ситуация. В 

данном случае и профессора Вино-
градова, и редакцию газеты можно 
понять, ведь при раздельном написа-
нии слова «хĕрарăм» получается не-
что совершенно непонятное и даже 
смешное. Словосочетание «Чăваш 
хĕрарăмĕ» переводится на русский 
как «чувашская женщина». Все понят-
но и ясно. А если второе слово писать 
раздельно, то есть «Чăваш хĕр арăмĕ», 
перевод на русский язык будет таким: 
«Жена чувашской девушки». Как го-
ворится, комментарии излишни. Есть 
только небольшая опасность: одного 
Виноградова может не хватить на то, 
чтобы по каждому отдельному случаю 
выдавать разрешение на право «пи-
сать и так, и сяк».
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СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ! ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ × Ó Â ÀØÈ ß

МНЕНИЕ ГОРОД 

РАЦПРЕДЛОЖЕНИЕ 

Не «редакторка»!Не «редакторка»! Жизнь без тротуараЖизнь без тротуара

Есть проект, но…Есть проект, но…

Поставили в Новом городе рыбный павильон и 
повесили на его стену вот это:

Проблема эффективного 
теплоснабжения с 
применением технологии, 
позволяющей экономить 
энергетические ресурсы, 
меня всегда волновала, 
и я, как мог, искал выход 
из положения. Я тогда 
трудился в одной из 
крупнейших компаний 
с 2006-го по 2010 год и 
обслуживал котельные, 
работающие на твердом 
топливе. И вот тогда 
меня осенила идея: а 
нельзя ли в одной топке 
комбинированным 
способом сжечь все виды 
топлива? Эта мысль 
мне показалась очень 
соблазнительной. 

Написавший этот текст явно жертва ЕГЭ. В 
агентстве, изготовившем сие творение, тоже 
сплошь жертвы? Объявлений, вывесок и прочих 
рекламных плакатов у нас много, а ошибок там… 
И те, кто их делает, учились в буквальном смыс-
ле очень «понемногу» и «как-нибудь». Вот говорят, 
это интернет все испортил. Мол, все грамотные 
были, а потом стали писать в интернете и из-за 
спешки потеряли грамотность, ну, и друг у дру-
га еще нахватались. Нет, господа, вы в интернет 
пришли уже неграмотными и понесли там свое 
незнание в массы. И неграмотность стала почти 
массовой.
Зато придумали слова «редакторка», «авторка», 

«водител(ь)ка» и другие феминитивы. И даже базу 
под эти, с позволения сказать, неологизмы подве-
ли: язык отражает социальные процессы, а устра-
нение гендерного (связанного с различиями лю-
дей по полу) неравенства – процесс социальный, 
и вообще, слово «редакторка» при приеме жен-
щины на работу мотивирует ее больше, чем слово 
«редактор». 
И ведь так считают не только сбрендившие фе-

министки. Однако непонятно, каким образом та-
кие слова, как «редактор», «водитель», «автор» и 
т.п. выражают гендерное неравенство?
Но что можно требовать от «авторок» этих как 

бы мнений, если сам министр просвещения РФ 
вдруг предложил слово «Бог» писать с заглавной 
буквы (дело было еще в мае). Министр напомнил, 
что правила русской орфографии и пунктуации 
были приняты еще в 1956 году, и с того момента 
написание слов и терминов, касающихся рели-
гии, никак не регламентировалось. Неужели? А 
для кого тогда уже после 1960 года издавались 
учебники, автором которых был великий Розен-
таль, Дитмар Эльяшевич?

«Новый проект правил русской орфографии 
предлагает следующее: слово «Бог» необходимо 
писать с заглавной буквы, так же, как и с заглав-
ной буквы имена апостолов, пророков, святых», – 
сказал глава Минпросвещения».
Дорогой министр, слово «бог» и раньше пи-

салось с заглавной буквы, если употреблялось в 
религиозном смысле и означало верховное суще-
ство. И с маленькой – при употреблении в разго-
ворной речи, вне религиозного контекста, в бы-
товых ситуациях: ей-богу, не дай бог и т.п. Зачем 
в таких контекстах писать это слово с заглавной 
буквы?
Имена апостолов, пророков, святых всегда пи-

сались с прописной буквы, потому что они – имена 
собственные: апостол Петр, пророк Илия. А апо-
стол и пророк – родовые понятия, обозначающие, 
говоря современным языком, род деятельности.
Так-то, господа.

Татьяна Степанова, 
Чебоксары

Если вы выйдете на 
остановке «Больничный 
комплекс», что на проспек-
те Тракторостроителей, и 
начнете спускаться по ул. 
Пролетарской в сто-
рону Южного посел-
ка вдоль дома № 21/22, 
вас начнет мучить во-
прос: а куда я попал? 
Ощущение такое, что 
вы попали из столицы 
республики в провин-
циальную деревню. 
Суть этого парадок-

са заключается в том, 
что в деревне одна до-
рога для всех: и для 
транспорта, и для лю-
дей, и для домашнего 
скота. То есть все пере-
мещаются по одной 
дороге. Точно такая же 
ситуация в нашем мик-

рорайоне: вдоль дома № 
21/22 тоже одна дорога, и все 
тоже двигаются по одной 
дороге. Почему? По причи-
не отсутствия тротуара для 
пешеходов. Везде есть тро-
туары, а здесь нет.
Отсутствие тротуара соз-

дает не только неудобства 
для пешеходов, но и опас-
ность. Самое страшное про-
исходит зимой, когда в го-
лолед шанс оказаться под 
колесами машин многократ-
но возрастает. Каждый год 
люди скользят и падают, но, 
видимо, никого из админи-

страции города это не вол-
нует. Хотелось бы, чтобы и 
работники ГИБДД обратили 
внимание, потому что нет 
ни одного ограничивающе-
го или предупреждающего 
знака для автомобилистов. А 
ведь это место очень ожив-
ленное, потому что рядом 
находится больничный ком-
плекс. Единственное уте-
шение – если случится беда, 
травмпункт рядом, даже ско-
рую не надо вызывать. 

Николай Лещуков, 
житель микрорайона

Этот способ использова-
ния разных видов топлива 
можно назвать термохимиче-
ским, а саму печь (котельную) 
– термохимическим комплек-
сом. Его преимущество в том, 
что в одной топке, используя 
комбинированное теплотех-
ническое и химическое обо-
рудование, можно сжечь газ, 
жидкие и твердые виды то-
плива, как, например, быто-
вые отходы. 

В последние годы много 
дискуссий ведется об утили-
зации твердых коммунальных 
отходов. Но, как я замечаю, 
пока особых успехов на этом 
поприще не достигнуто – во 
всяком случае, у нас, то есть 
в Чувашии. Вся работа в этом 
направлении ведется по ста-
ринке: сбор, вывоз, сортиров-

ка и закапывание мусора на 
полигонах. Даже на широко 
разрекламированном по-
лигоне ТКО, что под Новоче-
боксарском, вся работа по их 
утилизации сводится к про-
стейшему захоронению под 
толстым слоем земли. В то же 
время, насколько мне извест-
но, лишь небольшая часть 
собранных ТКО, в основном 
пластик, идет на переработку. 
Так что применение термохи-
мического комплекса позво-
лит убить сразу двух зайцев: 
получить тепловую энергию и 
переработать ТКО. 

Применение химической 
технологии оправданно при 
переработке биоотходов, 
как растительных, так и пи-
щевых. Они подвергаются 
воздействию кислот, щело-
чей, соли в герметических 
емкостях, в результате чего 
получается биогаз, который 
можно применять для полу-
чения тепла. 

Такое производство и тех-
нологично, и безвредно для 
природы. Более того, оно фак-
тически безотходно, потому 
что из продуктов переработ-
ки можно делать строймате-
риалы: тротуарную плитку, 
кирпич и другие виды про-
дукции. К сожалению, формат 
письма не позволяет подроб-
но рассказать о технологии, 
но – и в этом я уверен – проект 
термохимического комплекса 
вполне можно реализовать. 
Конечно, организация такого 
производства требует нема-
лых капвложений, но овчинка 

стоит выделки, а затраты оку-
пятся сторицей.

А теперь о том, почему мой 
проект до сих пор не реали-
зован. 

На том предприятии, где 
я работал, произошел кон-
фликт между администра-
цией и работниками, об-
суживающими котельные. 
Начальство ущемляло наши 
права: занижало продолжи-
тельность рабочего времени, 
отказывалось предоставлять 
льготы, игнорировало наши 
рационализаторские пред-
ложения и замечания по не-
грамотной эксплуатации 
котельных установок. Под 
административные жерно-
ва попал и я – стал персоной 
нон грата, а когда увольнял-
ся, в отделе кадров «забыли» 
сделать запись, что я работал 
оператором котельной. И это 
сыграло свою роль. Потом 
выяснилось: везде, куда я об-
ращался со своим проектом, 
делали запросы обо мне в 
компанию, и оттуда отвечали, 
что такой гражданин не ра-
ботал оператором котельной. 
И как результат – нигде не 
обращали внимания на мой 
проект, дескать, пишет какой-
то самозванец. Это, конечно, 
очень обидно, ведь я же ста-
раюсь не за себя.

Если кто-то заинтересу-
ется моим проектом, может 
связаться со мной – мои коор-
динаты находятся в редакции 
газеты.

Геннадий Осмелкин

Безусловно, Чебоксары 
в последние годы сильно 
преобразились. Почти 
все гости отмечают 
красоту города. Да 
и сами чебоксарцы 
довольны – жизнь стала 
гораздо комфортнее. Но, 
как это часто бывает, 
не обошлось без ложки 
дегтя.   

найди ошибки
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Сначала немного основополагающей теории: качество жизни – 
непреложная ценность; п. 2 ст. 55 Конституции РФ: «…не должны 
издаваться законы, отменяющие или умаляющие права и свободы 
человека и гражданина».
Теперь немного практики: в Алатыре совсем рядом с домом 125 
на ул. Московской намереваются построить торговый центр, 
что, говорят жильцы, ухудшит условия проживания.
Вопрос: как подразумевающая незыблемость неотъемлемых прав 
граждан теория коррелирует с такой извращенной практикой? 

Дом 125: на стыке законовДом 125: на стыке законов

НЕ МЕНЕЕ активно готовятся к отопительному 
сезону и в Красноармейском. Трубы здесь меняет 
обслуживающая организация. Как сказал ее работ-
ник, «здесь давно никто ничего не делал, не меняли 
трубы, не было ремонтных работ, сейчас делают за 
счет бюджета округа». И заверил, что работы успеют 
завершить до холодов. Судя по темпам, до холодов 
должны действительно успеть. Надо сказать, что ме-
ста, где были вырыты траншеи, выглядят здесь бо-
лее или менее прилично – такие участки разравни-
вают. 
Это все хорошо, но почему дотянули-затянули до 

глубокой осени? И спасибо природе – матери на-
шей за задержку зимних холодов. 

СЕРЕДИНА ноября. В Алатыре местами идет ак-
тивная подготовка к продолжающемуся полтора 
месяца отопительному сезону. Окончание работ – 
15 августа 2024 г. Заказчик – «Чувашгаз», подрядчик 
«СтройКрафт». 

ФОТОФАКТ 

ЖИЛЬЦЫ ПРОТИВ
«Мы, жители много-

квартирного дома по ул. 
Московская, 125, ПРОТИВ 
постройки торгового цен-
тра перед нашим домом! 
Мало торговых центров в 
городе? Вы вырубите все 
деревья перед окнами, 
которые закрывают наши 
окна от проезжей части, и 
закроете своим зданием 
весь вид из окон! Где га-
рантия, что не произойдет 
пожар, как в «Гулливере»? 
Мало того, что вы даже не 
удосужились поговорить 
о предстоящем строи-
тельстве с жителями, так 
еще и скрыли открытые 
слушания по изменению 
границ строительства. 
МЫ ПРОТИВ СТРОИТЕЛЬ-
СТВА!!!» – это обращение к 
застройщику опубликова-
но во ВКонтакте 1 июня. А 
кто у нас застройщик? Из-
вестный в Алатыре пред-
приниматель. Имя-фами-
лию называть не будем, а 
то он, говорят, очень оби-
жается. Скажем только, 
что это депутат Госсовета 
Чувашии, призванный за-
щищать интересы изби-
рателей. Но этот депутат 
– единоросс. По упомяну-
тому адресу он собирает-
ся возвести строение, на-
зываемое в официальных 
ответах по-разному: двух-
этажное общественное 
здание, торговый центр, 
объект капитального 
строительства, нежилое 
здание. Как строение ни 
назови, жильцы не хотят 
такого соседства.

Алатырцы – люди ак-
тивные. Они стали писать 
запросы в различные ин-
станции.
В ответах любезно со-

общалось о публичных 
слушаниях «по вопросам 
предоставления разре-
шений на отклонение от 
предельных параметров 
разрешенного строи-
тельства, реконструкции 
объектов капитально-
го строительства». Сами 
слушания прошли 3 мая, 
в них участвовали глава 
администрации Алатыря, 
депутаты, начальники от-
делов администрации, го-
рожане, члены комиссии 
– «всего 21 человек», на-
писано на сайте админи-
страции. В описании ука-
зан кадастровый номер 
участка – 21:03:010524:223, 
номер дома на ул. Москов-
ской не называется. Об 
этих слушаниях, как рас-
сказали жильцы помощ-
нику депутата Госдумы 
Анатолия Аксакова Ольге 
Фунтиковой, они знать не 
знали – умеют у нас так 
размещать объявления. И 
сколько горожан вошло в 
количество «21 человек» 
вместе с представителя-
ми администрации горо-
да, членами комиссии и 
депутатами? Тем не ме-
нее публичные слушания 
признаны состоявшими-
ся, а выраженное на них 
мнение – общественным.
Размещенная на сай-

те администрации горо-
да информация в части 
адресов заслуживает от-

дельного внимания: 
«На рассмотрение 
вынесены следую-
щие адреса: ул. Ака-
демика Крылова/
III Интернационала, 
д. 69/98, ул. Уездная, 
д. 1, ул. Ленина, д. 77, 
ул. Стрелецкая, д. 79, 
мкр. Стрелка, д. 7А, 
ул. Гоголя, д. 68, про-
езд Цветочный». А 
где дом 125? Указа-
но «ул. Московская, 
д. 99», но 99 и 125 – это не-
множко не одно и то же.

ПРЕДСТАВЛЕНИЕМ 
ПО НАРУШЕНИЯМ
В официальных отве-

тах описывается си-
туация, полностью, 
по мнению авторов, 
соответс твующая 
букве закона: строи-
тельные нормы, ин-
соляция, пожарная 
безопасность и т.д. – 
все в рамках норма-
тивных требований, 
нарушений не име-
ется. Но, мол, если 
что, обращайтесь в 
суд. 
Между тем эти 

нормы и требования 
менялись. Причем 
менялись в пользу не 
граждан, а застрой-
щиков, в итоге права 
рядового граждани-
на, как ни крути, ока-
зались ущемленны-
ми: солнечного света 
в окошко оставили 
меньше, расстояние 
между строениями 

сократили, решения пуб-
личных слушаний носят 
не обязательный, а реко-
мендательный характер… 
Но все в рамках закона! 
Не извольте беспокоить-
ся. А законы у нас при-

нимаются единороссами, 
составляющими боль-
шинство во всех законо-
дательных собраниях. 
Прокуратура все-таки 

кое-что нашла. Напри-
мер: в здании обществен-

ного назначения од-
новременно может 
находиться более 50 
человек, в этом слу-
чае обязательна экс-
пертиза проектной 
документации, «ко-
торая на 26.07.2024 
не проведена». А 
разрешение на стро-
ительство уже было 
выдано. Извещение 
о его начале «забла-
говременно в адрес 
Минстроя Чувашии 
не направлялось, 
тем самым на объ-
екте в настоящее 
время (ответ от 14 
августа. – Ред.) госу-
дарственный стро-
ительный надзор не 
осуществляется».

Спасибо за задержку, мамаСпасибо за задержку, мама

6
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СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ!

× Ó Â ÀØÈ ß В ПАРТИИ В ПАРТИИ 
КОЛЛИЗИИ В День матери 

В Ачакасинской 
школе им. Героя 
Советского Союза 
А.П. Петрова 
Канашского МО 
прошло первенство 
округа по пулевой 
стрельбе из 
пневматической 
винтовки. 
Соревнования 
проводились 
в память об 
уроженце села, 
подполковнике 
Руслане Желудкине.

Побывали в молодости

Под таким девизом 
работают в местном 
отделении партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 
в Ядринском 
муниципальном 
округе.

В Алатыре кураторы 
по сопровождению 
замещающих 
семей в городе и 
округе провели 
праздничное 
мероприятие, 
посвященное Дню 
матери.

11 ноября в Чувашской 
государственной 
филармонии 
состоялся концерт 
«Новая Атлантида», 
на котором 
прозвучали золотые 
хиты советской 
музыкальной эстрады.

Дом 125: на Дом 125: на 
стыке законовстыке законов 5

Изучение проектной 
документации показало: 
«Принятые противопо-
жарные расстояния до 
смежных зданий не соот-
ветствуют установленным 
требованиям», «строи-
тельные конструкции не 
соответствуют принятой 
степени огнестойкости» 
и не «соответствуют уста-
новленным требовани-
ям», описаны в ответе и 
иные нарушения. Вывод 
прокуратуры: проектная 
документация не соот-
ветствует требованиям 
федерального закона 
«Технический регламент 
о требованиях пожарной 
безопасности». В адрес 
администрации было 
внесено представление, 
застройщику направлена 
информация о соблюде-
нии требований.

ЗЕМЛЯ И ЛЮДИ
6 июня депутат-пред-

приниматель сообщил во 
ВКонтакте, что не являет-
ся «ни арендатором, ни 
собственником земельно-
го участка, на котором, с 
ваших слов, планируется 
строительство торгово-
го центра». Достоверную 
информацию, добавил 
он, можно получить в ад-
министрации Алатыря. 
А можно было и прийти 
к людям – депутат, вроде 
бы защищающий интере-
сы избирателей, мог бы 
прий ти и поговорить с 
ними, а не отсылать в ад-
министрацию. 
После такой «заявы» 

надо разобраться с зе-
мельным участком. Это 
придомовая территория, 
а таковая относится к об-
щедомовому имуществу. 
В статье 36 ЖК РФ (п. 4) 
«Право собственности на 
общее имущество соб-
ственников помещений в 
многоквартирном доме» 
сказано, что собственни-
кам жилых помещений 
принадлежит и «земель-

ный участок, на котором 
расположен данный дом, 
с элементами озелене-
ния и благоустройства». 
Но тут есть выгодное для 
застройщиков условие: 
право собственности на 
землю под домом и во-
круг него по умолчанию 
принадлежит собствен-
никам помещений, но… 
после постановки участ-
ка на кадастровый учет. 
(В документах выделен-
ный под строительство 
участок характеризуется 
как неразграниченная го-
сударственная собствен-
ность. В соответствии со 
ст. 16 Земельного кодекса 
РФ к такой собственности 
относятся все земли, кото-
рые не находятся в феде-
ральной собственности, 
собственности субъекта 
РФ, муниципальной или 
частной собственности.) 
Есть в открытых источ-

никах такая информация: 
осенью 2023 г. торги на 
аренду этого земельного 
участка были признаны 
несостоявшимися, по-
скольку в аукционе уча-
ствовал только один че-
ловек – тот самый депутат, 
который ни собственник, 
ни арендатор. И если это 
так, то выходит, что уча-
сток ему предоставлен в 
постоянное (бессрочное) 
пользование или безвоз-
мездное пользование? 
Мы не утверждаем, мы 
только спрашиваем, хотя 
форма предоставления 
земельного участка здесь 
не так и важна. Есть и дру-
гие вопросы: когда был 
сформирован участок, 
чьим он был до форми-
рования, каковы границы 
придомовой территории, 
были ли они установле-
ны нормативно? Факти-
ческую сторону ситуации 
прояснят депутатские за-
просы.

…А с законами, которые 
не должны ущемлять пра-
ва человека, какое-то «не 
комильфо» получается. 

– Был организован кон-
церт, с праздничными но-
мерами выступали детки 
из Алатырской школы ис-
кусств, детки из замеща-
ющих семей, – рассказала 
Ольга Фунтикова, помощник 
депутата Госдумы Анатолия 
Аксакова. – Гости концерта 
поздравили мам, бабушек, 
сказали в их адрес много 
добрых слов. Праздник про-
шел в теплой обстановке, 
участникам конкурсов вру-
чили дипломы и подарки. 
Затем участники отправи-

лись на бесплатный про-
смотр фильма «Огниво».

Дорогие мамы, ваша за-
бота и поддержка побуж-
дают нас расти духовно, 
двигаться вперед, делать 
добрые дела, быть внима-
тельными к себе и друг к 
другу. Спасибо вам за вашу 
мудрость и самоотдачу, доб-
роту и сердечное тепло.

Искренне желаю вам 
крепкого здоровья и гармо-
нии, вдохновения и улыбок, 
приятных сюрпризов и хо-
рошего настроения! Будьте 
счастливы!

Депутат от партии Фатих 
Абубекеров также поздра-
вил участников празднич-
ного мероприятия с Днем 
матери.

Немалую часть зрителей, 
пришедших на концерт, со-
ставили члены и активисты 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ из Но-
вочебоксарска.

– Не зря говорят: «Не хле-
бом единым жив человек», 
– сказал депутат Госсове-
та Чувашии, председатель 
местного отделения партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
– ЗА ПРАВДУ в Новочебок-

сарске Сергей Семенов. 
– Поэтому мы стараемся 
разнообразить формы ра-
боты с партактивом: устра-
иваем различные вечера, 
организуем спортивные со-
ревнования и игры, выезды 
на природу и, конечно же, 
посещаем культурные ме-
роприятия – концерты, те-

атральные представления. 
Вот и 11 ноября мы большой 
дружной компанией посети-
ли филармонию и восхити-
лись мастерством артистов 
и певцов, которые исполни-
ли популярные сочинения 
советских композиторов. Мы 
будто вернулись в годы сво-
ей молодости.

Депутат Собрания депу-
татов Ядринского МО от пар-
тии, председатель местного 
отделения Владимир Офа-
ринов провел очередной 

прием граждан. Обращения 
были в основном юридиче-
ского характера: о призна-
нии банкротства физлица, 
об определении границ зе-
мельного участка, были так-
же вопросы по теме ЖКХ и 
связанные с СВО.

Среди обратившихся 
были и любители спортив-
ных игр – шашек и дартса.

Все обратившиеся полу-
чили исчерпывающие отве-
ты и рекомендации.

Депутат от партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА 
ПРАВДУ в Канашском МО Сер-
гей Иванов поприветствовал 
участников соревнования и 
пожелал им отличных резуль-
татов, проявления мужества 
и патриотизма, поблагодарил 
родителей Руслана Николае-
вича за достойное воспитание 
сына.

Ученики Большебикших-
ской школы, которых гото-
вил к соревнованиям Сергей 
Иванов, выступили очень до-
стойно, показав отличные ре-

зультаты. Сергей Сергеевич 
вручил победителям и призе-
рам первенства призы и по-
дарки.

Делу – время, спорту – часДелу – время, спорту – час

Воспитанники не подвели Воспитанники не подвели 
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УГОЛОВНОЕ ДЕЛО

ВЕК ПРОЖИТЬ

ПО ИСКУ ПРОКУРАТУРЫ

ГОРОД

НАЦПРОЕКТЫ

УСПЕХ 

Реконструкция аэропорта Реконструкция аэропорта 
завершается завершается 

Обиковский лес: преображениеОбиковский лес: преображение

Наши врачи – на первом местеНаши врачи – на первом месте

Пострадали 217 детейПострадали 217 детей

Такими людьми надо Такими людьми надо 
гордитьсягордиться

Справедливость Справедливость 
восстановленавосстановлена

Обновленный аэровокзал Чебоксар скоро будет встречать пассажиров – 
реконструкция подходит к завершению.

Идет третий год и третий этап благоустройства Обиковского леса в 
Чебоксарах. «Народные тропы» уже превратились в сеть пешеходных 
дорожек. Преобразование лесного массива в общественное 
пространство реализуется в рамках федерального проекта 
«Формирование комфортной городской среды» нацпроекта «Жилье и 
городская среда».

В Пермском медуниверситете прошла Всероссийская олимпиада по 
хирургии для ординаторов и студентов. 250 молодых врачей со всей 
страны и из Узбекистана соревновались в 16 различных конкурсах. 
Сборная команда ЧГУ им. И.Н. Ульянова в общем зачете среди 
ординаторов заняла первое место.

По факту массового заболевания учащихся школы в 
Новочебоксарске следственными органами возбуждено 
уголовное дело по ч. 1 ст. 236 УК РФ (нарушение 
санитарно-эпидемиологических правил, 
повлекшее по неосторожности массовое заболевание).

Участнику Великой Отечественной войны Павлу 
Ивановичу Князеву из деревни Мачамуши Вурнарского 
округа исполнилось 100 лет.

По иску прокуратуры Яльчикского района с местной 
администрации взыскана компенсация морального вреда, 
причиненного местному жителю в связи с незаконным 
выселением из муниципального жилья.

В ее ходе были увеличены пло-
щади здания, для этого возведены 
монолитные железобетонные кон-
струкции, укреплены имеющийся 
каркас старого здания и фундамент.
Заново проложены внешние и 

внутренние сети электроснабже-
ния, внутренние и наружные систе-
мы водоснабжения и водоотведе-
ния, теплоснабжения и отопления, 
смонтирована система вентиляции 
и кондиционирования, уложена но-
вая кровля.
На двух этажах аэровокзала раз-

местилась абсолютно новая зона 
регистрации пассажиров с авто-
матизированной системой приема 
багажа. Появились просторные и 
комфортные зоны ожидания, вклю-
чая новый современный зал повы-
шенной комфортности, кафе, кассу, 
и камера хранения.
Внутреннее убранство аэропор-

та выполнено в современном сти-
ле с использованием высококаче-
ственных материалов. Интересные 
решения и элементы декора прида-
ют пространству уникальные черты.

Необходимость благоустройства 
была видна невооруженным глазом 
– территория давно используется 
жителями близлежащих домов как 
пешеходный транзит и место для 
прогулок, однако необходимая для 
этого инфраструктура отсутствова-
ла.

В прошлые годы в парке по ини-
циативе жителей появились бас-
кетбольная площадка, детская и 
спортивная зоны. В этом году в лесу 
проложена дорожно-тропиночная 
сеть с учетом «народных троп», в 
скором времени подрядчик при-
ступит к монтажу наружного осве-

щения. Обновится поле 
для мини-футбола, будет 
построена площадка для 
выгула собак, появятся до-
полнительные детская и 
спортивные площадки.
Работы в Обиковском 

лесу должны завершиться 
до 1 декабря, однако се-
годня есть отставание от 
графика. По словам под-
рядчика, основные земля-
ные работы завершены, 
идет подготовка к устрой-
ству искусственного фут-
больного поля, ожидается 
поставка малых архитек-
турных форм и уличных 
фонарей.

Немалый вклад в об-
щий успех команды внес-
ли врачи скорой помо-
щи Влада Васильева и 
Николай Блинов, пред-
ставившие направление 
«Анестезиология-реани-
матология». В конкурсном 
испытании «Интубация 
трахеи» ребята заняли 
третье место среди 14 ко-
манд.

Вечером 14 ноября в мед-
учреждения республики 
обратились 19 детей и один 
учитель с жалобами на пло-
хое состояние здоровья. Трое 
детей были госпитализиро-
ваны, остальным медицин-
ская помощь оказывалась 
амбулаторно. Обращения де-
тей в медицинские учрежде-
ния продолжали поступать. 
В общей сложности в боль-
ницы Новочебоксарска об-
ратились 217 детей, у 203 из 
них был подтвержден норо-
вирус.
Для проведения неотлож-

ных следственных действий 
на место происшествия вы-
ехала следственно-опера-
тивная группа СУ СКР по Чу-
вашии. В ходе осмотра места 

происшествия следователем 
были изъяты просроченные 
продукты питания. 
Роспотребнадзор обра-

тился в суд, чтобы привлечь 
организатора питания но-
вочебоксарской школы № 4 
к административной ответ-
ственности. Ответчик – АО 
«Чебоксарский хлебозавод 
№ 2», занимающийся органи-
зацией школьного питания. 
Затем было сообщение, 

что источником инфекции 
стали два сотрудника хлебо-
завода. 
Глава Чувашии Олег Ни-

колаев поручил провести 
оценку действий главы горо-
да и управления образова-
ния администрации муници-
палитета.

В составе 1-го Бе-
лорусского фронта 
Павел Иванович уча-
ствовал в Восточно-
Прусской операции. 
Войну закончил в Ке-
нигсберге. В мирное 
время 25 лет трудил-
ся бригадиром поле-
водческой бригады 
колхоза «Правда». Его 
бригада системати-
чески добивалась вы-
соких урожаев сель-
скохозяйс твенных 
культур. Награжден ордена-
ми и медалями Великой Оте-
чественной войны, Трудово-
го Красного Знамени.
Этот человек жил и тру-

дился на благо своих одно-

сельчан, своей Родины. Па-
вел Иванович заслуживает 
уважения и почета. Такими 
людьми надо гордиться. Та-
ким дедом будут гордиться 
его внуки, правнуки. 

В ходе проверки прокура-
тура установила, что 44-лет-
ний местный житель, являю-
щийся инвалидом, в связи с 
длительным отсутствием по 
уважительной причине был 
незаконно выселен из муни-
ципальной квартиры, кото-
рая ранее была ему предо-
ставлена по договору найма. 
Сделано это было без судеб-
ного решения, в нарушение 
конституционного права на 

неприкосновенность жили-
ща.
После вмешательства 

прокуратуры мужчине была 
предоставлена другая благо-
устроенная квартира. Кроме 
того, прокуратура района в 
его интересах обратилась в 
суд с иском о компенсации 
морального вреда. Суд эти 
требования удовлетворил, 
взыскав с органов местной 
власти 50 тыс. руб лей.
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Чебоксары, ул. Карла Маркса, дом 52/30, 
офис 306, 3 этаж

Обращаться по тел. (8352) 29-27-27; 
8 (908) 844-44-20

E-mail: chuvashia.ro@spravedlivo.ru
WWW: chuvashia.spravedlivo.ru

Время работы приемной – с 9:00 до 17:00 
ежедневно, кроме субботы и воскресенья
Приходите с вопросами, проблемами, 

предложениями

Чебоксары, ул. Карла Маркса, дом 52/30, 
офис 306, 3 этаж

На прием можно записаться по тел. 
(8352) 29-27-27; 8 (908) 844-44-20

НАПОМИНАЕМ

Общественная приемная 
депутата Госдумы 

Российской Федерации 
АКСАКОВА АНАТОЛИЯ 

ГЕННАДЬЕВИЧА

Региональное отделение 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 

в Чувашии

СКОРО НОВЫЙ ГОД

ТВОРИ ДОБРО

Они хотят домой
Публикуя фото собак и коротко рассказывая о них, мы очень 
надеемся на добрых людей, способных дать бедолагам дом и 
заботу. Мы знаем, что они в долгу не останутся.

1 Очаровательный 
Филя

Филя – пушистый 
мальчик, очень друже-
любный и ласковый, 
рад вниманию и готов 
дарить свою любовь в 
ответ. Игривый и ак-
тивный, ему нравится 
бегать, прыгать, играть 
с мячиком и другими 
игрушками. Он, как и 
все дети, очень лю-
бопытный, исследует 
новое пространство, в 
котором оказывается. 

2 Нежная Альма

Невероятно милое 
создание, плюшевая 

девочка с красивыми 
ушками и глазками. 
Альмочка – трехме-
сячная малышка, тро-
гательная и скром-
ная, иногда немножко 
робкая. Послушная, 
ласковая, вниматель-
ная, игривая и общи-
тельная, но без навяз-
чивости. Очень ценит 
доброе отношение. 
У Альмы симпатич-
ная лохматая шерстка 
в пастельных тонах, 
выразительные ка-
рие глазки, смешные 
ушки. Привита и об-
работана. Вырастет 
ниже среднего разме-
ра. Отдается с после-
дующей стерилиза-

цией по достижении 
возраста.   

3 Малыши-каранда-
ши  

Они совсем крош-
ки. Озорным, задор-
ным щеночкам около 
полутора месяцев. 
Два мальчика и девоч-
ка. Вырастут отлич-
ными друзьями и ох-
ранниками среднего 
размера. Девочке по 
достижении возраста 
поможем со стерили-
зацией.  

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬСЯ

Все собаки 
здоровы, 
привиты, 
стерилизованы. 
Выставки 
проводятся 
каждую субботу 
в ТРЦ «Каскад», 
цокольный 
этаж, нижняя 
парковка, с 10.30 
до 16.00.

Здравствуй, Здравствуй, 
экоёлочка! экоёлочка! 

В Центре помогут, В Центре помогут, 
поддержат, научатподдержат, научат

Национальный парк «Чӑваш 
вӑрманӗ» объявил о старте еже-
годной природоохранной акции 
по спасению новогодних деревьев 
«Бросьте елочке спасательный 
круг», в рамках которой пройдет 
конкурс «Елочные вытворяшки – 
2025».
Присоединиться к творческому 

состязанию могут все желающие. 
Условия конкурса предельно про-
сты – необходимо изготовить ново-
годние елочки из любых подручных 
материалов (без использования 
хвои). Размер работы, как и пере-
чень материалов, задействованных 
при изготовлении новогоднего де-
ревца, не ограничивается.
Мастерить елочки можно как ин-

дивидуально, так и коллективно. 
Работы принимаются до 17 де-

кабря по адресу: с. Шемурша, 
ул. Космовского, д. 37, НП «Чӑваш 
вӑрманӗ», отдел экологического 
просвещения, рекреации и туриз-
ма.
На самой работе необходимо 

расположить ФИО автора, возраст, 
класс, домашний адрес или адрес 
организации, школы, телефон, 
элект ронный адрес.
Итоги конкурса будут подведе-

ны 19-20 декабря. Авторы лучших 
работ получат дипломы.
По всем вопросам звоните по те-

лефону: (83546) 2-35-06 – отдел эко-
логического просвещения, рекреа-
ции и туризма. 

Диабетику из Чебоксар не 
выдавали льготные препараты 
из-за технического сбоя. Бла-
годаря оперативному вмеша-
тельству специалистов Центра 
защиты прав граждан СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ пенсио-
нерке доставили инсулин пря-
мо домой.
Е. много лет болеет сахар-

ным диабетом. Ей необходимо 
соблюдать специальную дие-
ту, следить за уровнем сахара 
в крови и колоть инсулин. В 
противном случае все может 
закончиться плачевно. И если 
первые два пункта пенсионер-
ка выполняет как по часам, то с 
последним возникли пробле-
мы. Очередной запас инсулина 
она не могла получить несколь-
ко недель.
По закону диабетики впра-

ве получать жизненно важные 
препараты бесплатно. Их выда-
ют по льготному рецепту в госу-
дарственных аптеках или в по-
ликлинике. Е. всегда получала 
инсулин у лечащего врача, но 
последние несколько недель 
ей отказывали без объяснения 
причины. Запас препарата у 
нее почти закончился, решать 
вопрос нужно было немедлен-
но. Женщина обратилась за по-
мощью в Центр защиты прав 
граждан.

– Медучреждение не вправе 
отказывать диабетику в льгот-
ных лекарствах. И неважно, 
какова причина отказа: сбои 
в поставке или дефицит жиз-
ненно важных препаратов, по-
ликлиника должна обеспечить 
диабетика инсулином. В слу-
чае отказа нужно жаловаться 
в Росздравнадзор, Минздрав 
или прокуратуру. Но мы для на-

чала связались 
с участковым 
врачом Екате-
рины, – расска-
зала руково-
дитель Центра 
защиты прав 
граждан в Че-
боксарах Ната-
лия Муравье-
ва.
Выяснилось, что инсулин 

Екатерине Сорокиной не могли 
выдать из-за технического сбоя 
в компьютере врача. Однако 
уже через несколько часов по-
сле звонка специалистов Цен-
тра поликлиника доставила 
запас жизненно важного пре-
парата пенсионерке прямо до-
мой. Почему этого не сделали 
раньше – остается загадкой.

КАК ПОЛУЧИТЬ ЛЬГОТНЫЕ 
ЛЕКАРСТВА 

Чтобы оформить льготный 
рецепт

1. Обратиться в поликлини-
ку, приложив документы:

– документ, подтверждаю-
щий право на льготу, которая 
позволяет получать лекарства 
бесплатно или со скидкой;

– медицинский полис;
– паспорт;
– СНИЛС.
2. Получить у врача рецепт, 

выписанный по форме № 148-
1/у-04 (л).

3. Подписать рецепт у заве-
дующего поликлиникой и про-
верить на месте правильность 
заполнения, наличие всех не-
обходимых печатей: штампа 
медорганизации и печати ле-
чащего врача.

4. Обратиться в аптеку, кото-

рая выдает лекарства по льгот-
ным рецептам.

Срок действия рецептов 
на льготные лекарства

1. Рецепт на получение льгот-
ных лекарств действителен в 
течение 30 дней со дня выпи-
ски. Для наркотических или 
психотропных лекарственных 
препаратов с ограниченным 
оборотом – 15 дней (приказ 
Минздрава России от 24.11.2021 
№ 1094н.)

2. Рецепты, которые выписы-
вают пенсионерам, инвалидам 
первой группы, детям-инвали-
дам или людям, страдающим 
хроническими заболеваниями, 
требующими длительного ле-
чения, действительны от 90 до 
180 дней.

3. Если срок годности ле-
карств не превышает 10 дней, 
то на такое лекарство выписы-
вают сразу несколько рецеп-
тов, чтобы хватило на месячный 
курс лечения.

Важно! Если вам отказыва-
ют в получении лекарственных 
препаратов, жалуйтесь в регио-
нальный Минздрав, Росздрав-
надзор либо обращайтесь в 
прокуратуру. В отдельных слу-
чаях можно обратиться в След-
ственный комитет. 
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